

Opinión



Pagan cover para oír a AMI.O

En Córdoba, Veracruz, hubo una gran expectativa por ver al presidente Andrés Manuel López Obrador y se dieron diversas situaciones: desde personas que esperaron más de 12 horas en el parque 21 de Mayo, hasta otras que pagaron mil pesos para oír al mandatario. En el tradicional restaurante Los Portales, frente al parque, desde el sábado se vendieron boletos para desayunar con un costo de 250 pesos por persona. "Están haciendo su agosto", dijo una comensal que frustrada no pudo subir al balcón del tradicional restaurante porque toda los boletos fueron vendidos. Así, una mesa de cuatro integrantes tenía que pagar un mínimo de mil pesos para poder escuchar al Presidente y desayunar. ¿Habrá valido la pena el pago?

Aún respira la coalición PAN-PRD

Pese a los malos resultados obtenidos en las pasadas elecciones del 1 de julio, la coalición entre PAN y PRD sigue viva. El PRD finalmente dio el sí al PAN y juntos competirán en las elecciones de Durango el 2 de junio. En estos comicios se elegirán 39 presidencias municipales. No es que los perredistas aporten muchos votos, pues más bien en julio pasado quedaron en el sótano electoral, en el lugar 9 de 9 partidos contendientes. Nos dicen que lo que se trata es que ante los escenarios de una contienda muy reñida, más vale "voto en mano" que cientos volando. Explican que así como se perfila la contienda en el estado, con una coalición de Morena con el PT —que goza de fuerza relativa en esa entidad— y el nuevo satélite morenista, el PVEM, cualquier voto ayuda. Al parecer, ya han olvidado el resultado de haber apoyado juntos la candidatura presidencial de Ricardo Anaya el año pasado.



Gerardo Fernández Noroña

Noroña, de Nueva York a Iztapalapa

El que inauguró su oficina de atención en Iztapalapa con bombo y platillos fue el diputado federal Gerardo Fernández Noroña (PT). No, no se imagine usted que fue a todo lujo, pero sí a todo lo que dieron los tamales por el Día de la Candelaria. Don Gerardo compartió este suculento platillo mexicano, acompañado de atole con simpatizantes en lo que llamó su nueva oficina. En la fotografía que el diputado federal compartió en su cuenta de Twitter se le ve junto a Guadalupe Aguilar Solache, asambleísta local de Morena, con quien cortó el listón rojo de inauguración. Para que vea que Noroña no nada más sabe disfrutar los viajes a Nueva York, y lo mismo come en restaurantes fifís de la Gran Manzana que tamales en Iztapalapa.

El negocio "milagro" de los combustibles

Tras la aplicación de la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador contra el robo y venta de combustible, nos dicen que un grupo de diputados y senadores de diferentes fuerzas políticas comienzan a formar un frente común para encarar el poderío de empresas —que se fortalecieron en décadas pasadas— relacionadas con el mercado del combustible. Nos comentan que, de entrada, la bancada del PRI en San Lázaro insistirá en que la Fiscalía General de la República y la Comisión Federal de Competencia Económica investiguen a fondo al ex director de Pemex Transformación, Carlos Murrieta Cummins, y a su equipo, así como el proceso de crecimiento "milagroso" que tuvieron algunas empresas del ramo.

4 FEB 2019 Página: Z Sección: Nación



QUE **Andrés Manuel López Obrador** haya perdido el vuelo de **Veracruz** a la **Ciudad de México** es todo un acontecimiento, pues si algo ha quedado claro en estos dos meses es que el presidente ino pierde ni una!

SEA la compra tan poco transparente de las 671 pipas o la elaboración de leyes a modo para su proyecto, todo lo que ha pedido se le ha concedido.

Pero a ver si el tema del azúcar no termina amargándole su mandato.

Y ES QUE López Obrador prometió ayer a los cañeros que va a revisar los cupos del azúcar y los permisos para la importación de jarabe de maíz de alta fructuosa, lo cual les endulzó el oído, pero podría llevar a una guerra comercial con **Estados Unidos**.

PORQUE no es por ser alarmistas, pero el tema azucarero ha sido uno de los más complicados de negociar y de mantener estables en las relaciones comerciales entre ambos países. No vaya a ser que por quedar bien con las organizaciones clientelares del campo, como la mismísima CNC, López Obrador termine creando un problema donde no lo hay... jy no se necesita!

SI NO FUERA porque es inflamable, los gasolineros mexiquenses estarían echando chispas contra el **gobierno federal**. Y no es para menos, pues la escasez de combustible agotó sus reservas de paciencia.

MIENTRAS los funcionarios soltaron las campanas al vuelo y anunciaron que había terminado la crisis, los empresarios –y sobre todo los consumidores – padecen tooodo lo contrario.

SEGÚN SUS cifras, la mitad de las estaciones de servicio en la entidad siguen cerradas por falta de abasto y las pérdidas ya superan los mil 500 millones de pesos. De ahí que dicen que a las autoridades federales les falta no sólo **Premium**, **Magna** y **Diesel**, sino también ¡tantita sinceridad!

UNA DE las tradiciones del **Súper Bowl** es la transmisión de anuncios comerciales multimillonarios por el impacto que logran al aparecer en ese aparador.

ENTRE los que ayer vieron los televidentes norteamericanos y los usuarios de redes sociales, hubo dos que le duelen a más de un mexicano. Uno fue el de una línea aérea de **Turquía**, que promociona el turismo a partir del megaaeropuerto internacional que se inauguró en aquel país. El otro promociona el aguacate mexicano, cuyo consumo se dispara precisamente para este partido.

CON LA cancelación del **NAIM** y el sabotaje de la **CNTE** al puerto michoacano de **Lázaro Cárdenas**, el año próximo el aeropuerto turco seguirá sin competencia y quizás el aguacate mexicano sea sustituido por algún producto que pueda ser transportado sin problemas por aire o por tren.
Vaya touchdown de la Cuarta Transformación.

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN



cmarin@milenio.com

Hasta para AMLO hay *kryptonita*

omo broma pasa, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador lo dice repetidamente y tan en serio que pone los pelos de punta: "El que lucha por la justicia no tiene nada que temer...".

La recurrente baladronada refleja un preocupante convencimiento, ya que inclusive se ufana de que su *Jetta* no es blindado, porque confía en que "el pueblo" (buenoy sabio según él) lo "cuida".

No lo amilana siquiera la reciente amenaza en una manta que un grupo huachicolero del crimen organizado (aparentemente del cabecilla de la banda Santa Rosa de Lima) dejó en una camioneta con supuestos explosivos en Salamanca, Guanajuato. "No vamos a caer en ninguna provocación, no vamos a hacer caso a ningún acto de intimidación, tenemos nuestra conciencia tranquila", arguye. De su confianza en que puede andar como Pedro por su casa son muchas las voces que desde que andaba en campaña se han levantado para que tenga un equipo profesional de protección, si no tan aparatoso como el extinto Estado Mayor Presidencial, cuando menos eficiente y suficiente. Entre las voces alzadas en tal sentido ha estado la de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, pero AMLO es obstinado, terco, tozudo. Como si fuera una gracia, presume de pensar así, llegando al extremo de enorgullecerse de ser "ne-

Centenares de implicados en "la lucha por la justicia" han terminado asesinados

cio" (lo cual implica estulticiao tontería), no importándole que la seguridad que se le sugiere no es únicamente para su persona, sino por algo que lo trasciende: la institución presidencial, condición que encarna, pero da la impresión de no haberla entendido. Con la debida proporción guardada, mi madre vivió 73 saludables años presumiendo siempre jamás ir al médico, y se reía de que yo le dijera que su alarde me avergonzaba porque jactarse de su vitalidad revelaba una ignorancia que causaba pena, como lo demostró el derrame cerebral que la fulminó.

Centenares de policías y soldados; jueces y magistrados, agentes del MP, procuradores y subprocuradores implicados en "la lucha por la justicia", han terminado asesinados, y aun los superhéroes de las historietas tienen su talón de Aquiles, y Superman le tiene pavor a la kryptonita.

Falso en absoluto que el pueblo que dizque lo "cuida" sea "bueno" y "sabio". La generalización es tan temeraria como cándida que incluye no solo a decenas de miles de rateros de todo tipo de objetos y dinero; asaltatrenes, autobuses de pasajeros y huachicoleros, sino asesinos que en pandillas tumul-

tuarias perpetran linchamientos.

Entre los requisitos para ser Presidente de la República no figuran, dicho sea de paso, la valentía, la honradez, la "austeridad republicana" ni la "pobreza franciscana" invocadas por López Obrador, cuyo pregón "el que lucha por la justicia no tiene nada que temer", por más que así lo crea, suena a bravuconada, a fanfarronería, a arrogancia, a charlatanería...

4 FEB 2019 Página: 7 Sección: Politica



CIERRAN FÁBRICA **E POBRES**

A partir de ahora, el campo generará riqueza y bienestar a las comunidades rurales y fuentes de trabajo

LUIS SOTO



l Gobierno de la 4T cerrará la fábrica que durante más 80 años de gobiernos **priistas** y **panistas** operó en el campo mexicano, principalmente en el sur-sureste del país, que lo único que generó fue abandono, pobreza, miseria, desigualdad, contribuyendo al incremento de la delin-

cuencia, a pesar de cientos de miles, y hasta billones de pesos que se destinaron a un sinnúmero de programas.

A partir de ahora, el campo generará riqueza y bienestar a las comunidades rurales; generará fuentes de trabajo para ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios. La fórmula para lograr la bonanza en el sector más fregado del país **será "regalar dinero"** a través de distintos esquemas y programas que instrumentarán, cada quien, por su lado, la secretaría de Bienestar (antes Sedesol), la secretaria de Agricultura y el nuevo ente paraestatal llamado Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex).

El fin de semana, la titular de la secretaria del Bienestar. María Luisa Albores González, informó que la repartición de la billetiza empezó con el programa "Sembrando vidas" - al que nos hemos referido en anteriores comentarios—, que tendrá una bolsa de 24 mil millones de pesos,

SUEÑO QUE LOS NEOLIBERALES NO PUDIERON **CUMPLIR**

el cual consiste en regalarles 5 mil pesos mensuales a 400 mil campesinos en l millón de hectáreas de 19 estados, nada más por cuidar y regar los arbolitos frutales y maderables que les proporcionará el gobierno. Ah, en las milpas intercaladas podrán sembrar desde horta-

lizas hasta amapola, comentan los agroyuppies malosos.

Preocupados porque los campesinos beneficiarios de esas 19 entidades no están "bancarizados", de los 5 mil pesos que recibirán tendrán que destinar 500 para el ahorro, que servirá como instrumento para que los bancos les otorguen préstamos y puedan comprar la lavadora, el refrigerador, la pantalla de televisión, licuadora y otros enseres domésticos que ofrecen las tiendas Elektra, o cualquier otro almacén.

Otro de los propósitos y retos importantes de este programa, es que los trabajadores del campo puedan acceder a abonos, insumos y asistencia técnica personalizada, a través de los técnicos sociales, los técnicos productivos e incluso personal becario, quienes tendrán a su cargo la tarea de acompañar su desarrollo. Primordialmente el técnico productivo será quien asesorará a los campesinos sobre las diversas técnicas de producción, así como los tipos de suelo y los cultivos que mejor se adapten a las regiones de las 19 entidades federativas donde operará el programa. También contará con el apoyo de agrónomos, biólogos, antropólogos y sociólogos.

Varios de los beneficiarios que ya recibieron su dinero y que ansiosamente esperan que lleguen los arbolitos que van a cuidar, han comentado que el programa "Sembrando vidas" es una muestra del actual gobierno no tendrá al sector en el olvido. Y que un día, bastante lejano, ya no tengamos en el país dos campos, ni tres, sólo uno: El de golf, perdón, el campo próspero, de ricos, muy ricos, como en Suiza, que dicho sea de paso **fue un sueño de los**

neoliberales que no pudieron hacer realidad.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM @LUISSOTOAGENDA

4 FEB 2019 Página: 10 Sección: PAÍS



Escalan despidos hasta AMLO

Ricardo Rocha se presentó en Palacio Nacional para exponer en la mañanera su queja.

> l problema de los trabajadores del Canal del Congreso de la Ciudad de México, que llevan ya un mes sin cobrar, escaló el fin de semana hasta las oficinas de Andrés Manuel López

En la mañanera del viernes, el periodista Ricardo Rocha expuso la problemática que enfrenta el proyecto inaugurado en 2015 por la entonces Asamblea Legislativa del DF, y que desde enero permanece en el aire.

En julio de ese año, el pleno de la ALDF nombró por unanimidad a Rocha como director del canal por cinco años -van tres y medio- y le asignó un presupuesto para la

Así marchó hasta el año pasado, que ya con la mayoría, Morena le pidió bajar el switch de las transmisiones, "por onerosas".

La propuesta de dar fin al proyecto la hizo el 11 de septiembre la entonces diputada electa Ernestina Godoy - hoy procuradora de la Ciudad de México—, a quien ya perfilaban como coordinadora de la bancada.

Sin llegar a un acuerdo concreto, ambas partes acordaron trabajar en la reducción de los 186 millones de pesos anuales que destinaban al proyecto; en noviembre, el periodista propuso reducir a 93 millones, pero en diciembre le dijeron que sólo le darían 30.

Aunado a ello, a partir de enero se dejó de pagar la nómina de los trabajadores del canal, lo cual ha llevado a una serie de encontronazos entre diputados y trabajadores. La última reunión fue el jueves; Rocha fue escuchado por los jerarcas de Donceles y ya.

Por eso, a la mañana siguiente se presentó en Palacio Nacional para exponer en la mañanera su queja ante López López Obrador Obrador, quien, en menos de dos semanas, ha escuchado quejas de periodistas-empresarios que denuncian maltratos; el otro fue Nino Canún.

El tabasqueño escuchó y dijo que no iba a permitir retención de salarios, aun-

En menos de dos semanas. ha escuchado quejas de periodistasempresarios que acusan maltratos.

que no aclaró cómo le iba a hacer para intervenir en cuestiones internas del Congreso de la Ciudad de México, que es el Poder Legislativo, no una dependencia del gobierno.

Sobre este polémico tema, los diputados que apoyan la cancelación del contrato aseguran que el millonario acuerdo otorgado por la desaparecida ALDF es un monumento a las irregularidades, y que los diputados de entonces armaron un gran negocio con ello.

Argumentan que se han asesorado sobre costos de operación de un canal como el que encabeza Rocha y que 186 millones de pesos es un mundo de dinero contra lo que se hace.

Independientemente del desenlace de un problema que a todas luces es de dinero e intereses particulares, parece que las mañaneras de López Obrador se están convirtiendo en una oficina de quejas de todo tipo.

A este paso, en una de esas llega algún marido maltrata-

do a pedir el apoyo presidencial.

CENTAVITOS... Y hablando de falta de pago a trabajadores del Congreso, otro temita que también traen arrastrando los legisladores es el despido de 77 empleados de base que fueron dados de baja desde enero pasado. El despido de este grupo fue porque -- según los morenos-- sus bases se otor-garon de forma irregular, aunque nadie les explica cuál es la irregularidad. Todo indica que el odio de los pejistas contra todo lo que huela a PRD es más grande que el empleo que da sustento a 77 familias. Tras las protestas en Donceles, prometieron analizar caso por caso —lo que debieron hacer desde el principio—, aunque esto más bien suena a que les van dar atole con el dedo a los afectados, pues en el presupuesto del Congreso para este año no está considerado el pago de plazas que no estuvieran vigentes.



ras los escándalos de corrupción, presunto pago de sobornos, nepotismo y división interna que afectaron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y a su imagen ante los ciudadanos en los últimos meses, la nueva presidencia encabezada por el magistrado Felipe Fuentes, junto con la nueva mayoría de magistrados que le acompañan, busca realizar una "limpia total" al interior del máximo órgano electoral para eliminar desde funcionarios señalados o bajo sospecha hasta prácticas y situaciones que generaron un "profundo desgaste" en la percepción que se tiene de la actuación del tribunal calificatorio de las elecciones en el país.

Y es que durante la presidencia de Janine Otálora, que terminó el pasado 23 de enero con la renuncia intempestiva de la magistrada presidenta, se reportaron y documentaron diversas irregularidades relacionadas con la actuación del tribunal y de algunos de sus funcionarios y magistrados en la calificación de elecciones controvertidas como la de la alcaldía de Monterrey, o más recientemente la de Puebla, que dejaron profundamente dividido al tribunal.

Entre los movimientos que antecedieron a la renuncia de Otálora estuvo la remoción de algunos funcionarios cercanos a la ex presidenta. El 1 de octubre de 2018, por ejemplo, renunció su secretaria general de Acuerdos, Cecilia Sánchez Barrera, mujer de todas las confianzas de la magistrada Janine, y aunque oficialmente su salida ocurrió "por motivos personales", al interior del Tribunal se manejaron versiones de una acusación de algunos magistrados que la involucraron en manipulaciones en el manejo de turnos de las demandas y denuncias que llegaban al Tribunal y se turnaban para ponencia de los magistrados.

La nueva presidencia del Tribunal Electoral busca deslindarse de señalamientos y escándalos se presuntos pagos de sobornos relacionados con elecciones impugnadas que calificaron los magistrados.

4 FEB 2019

Página: 8 Sección: Mación



Uno de ellos tuvo que ver con los comicios de Monterrey, donde se anuló el triunfo del PAN y se organizaron nuevas votaciones en diciembre pasado en las que ganó el candidato del PRI, Adrián de la Garza. Antes de la anulación se documentaron, con conversaciones telefónicas y mensajes de texto que circularon al interior del Tribunal y que documentamos en esta columna, operaciones de algunos grupos ligados al PAN que habrían ofrecido presuntos sobornos a los magistrados para que se ratificara el triunfo del panista Felipe de Jesús Cantú, y en esas conversaciones aparecía mencionado como participante Armando Ambriz Hernández, secretario de Estudio y Cuenta de la entonces presidenta Otálora.

> Pero el mayor escándalo, que terminó de fracturar la frágil unidad del Tribunal electoral y le restó fuerza a Otálora fue la elección de Puebla. Antes de la votación, que terminó ratificando el triunfo de la panista Martha Érika Alonso, se denunciaron presiones e intentos de sobor-

no" a los magistrados que votarían esos comicios. Hay una versión interna que se maneja en el mismo Tribunal que afirma que el fallecido Moreno Valle mandó operadores a "ofrecer" hasta 100 millones de pe-

sos por cada voto de los magistrados, en una operación de hasta 700 millones de pesos.

Nadie puede probar si ese dinero se entregó o no, pero lo cierto es que la apretada votación y los cambios de última hora en el sentido del voto de algunos magistrados, terminaron dándole una mayoría de 4 a 3 al triunfo panista.

Hoy, de todas esas sospechas, señalamientos y acusaciones, es de lo que se busca "limpiar" al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y conformar una nueva mayoría que rompa con cualquier manejo político o partidista del desgastado máximo tribunal electoral. ¿Podrán limpiarlo? Los dados abren con Serpiente. La semana se ve complicada.

sgarciasoto@hotmail.com

Hay una versión interna que afirma que el fallecido Moreno Valle ofreció hasta 100 mdp por cada voto de los magistrados

4 FEB 2019

Página: 8 Sección: Nación



Los miembros de Morena han olvidado sus argumentos y ahora respaldan un intento de llenar la Corte con simpatizantes.

Jueces políticos

"Un juez es un estudiante de derecho que califica sus propios exámenes".

H.L. Mencken

o conozco a Yasmín Esquivel Mossa, la actual presidenta del Tribunal de lo Contencioso Administrativo de la Ciudad de México. pero quienes sí la conocen me dicen que es una abogada brillante y magistrada que actúa con capacidad y honradez. También es esposa de José María Riobóo, el contratista favorito del presidente Andrés Manuel López Obrador, y esta es al parecer la razón por la que ha sido incluida en la terna de aspirantes a la Suprema Corte con la aparente bendición del mandatario para ocupar el lugar que dejará vacante Margarita Luna Ramos.

La acompañan en la terna otras dos abogadas que, independientemente de sus virtudes o defectos, han sido también nominadas por su cercanía al Presidente y a su partido. Loretta Ortiz Ahlf, esposa de José Agustín Ortiz Pinchetti, amigo y colaborador de López Obrador durante décadas, fue fundadora de Morena; aunque dejó su militancia apenas el pasado 17 de diciembre, en un fútil gesto de independencia cuando ya buscaba ser ministra. Celia Maya García, la única nominada con carrera judicial, fue candidata de Morena al gobierno del estado de Querétaro.

El 12 de marzo de 2015 escribí en este espacio que la imposición de Eduardo Medina Mora, un abogado capaz pero sin experiencia judicial o en investigación jurídica, era un acto de arrogancia. "La imposición era innecesaria –escribí–. Al final será una victoria muy costosa".

Añadí: "Todos salimos perdiendo en este arreglo cupular. Pierde el Presidente, que lejos de mostrarse como un mandatario que gobierna para todos se presenta como un político que busca repartir puestos de servicio público como botín. Pierde la Corte, que deja de ser vista como una institución imparcial de impartición de justicia para convertirse nuevamente en apéndice del poder presidencial. Pierde Medina Mora, que ha sido objeto de ataques politizados que poco o nada tienen que ver con su verdadero desempeño en el servicio público y que a partir de ahora será cuestionado en cada fallo como ministro. Pierde también el pueblo mexicano... por la incertidumbre surgida de la visión de que estamos regresando a los tiempos de un viejo PRI que dominaba todos los aspectos de la vida pública".

Hoy tendría que agregar que México perdía también, porque cualquier nuevo Presidente se sentiría justificado para nombrar ministros que en vez de imparcialidad ofrecieran compromiso con causas políticas. Si bien los miembros de Morena en su momento cuestionaron la nominación de Medina Mora, quien no era miembro de ningún partido, hoy han olvidado sus argumentos y respaldan por segunda

ocasión un descarado intento por llenar la Corte con simpatizantes del Presidente,

Cuando Ernesto Zedillo cambió la Constitución para destituir a todos los ministros en diciembre de 1994. yo lo cuestioné porque la medida parecía un golpe de estado y porque descartó por igual a buenos y a malos ministros. Reconozco, sin embargo, que cuando llegó el momento de nominar a los nuevos, propuso a abogados reconocidos, la mayoría con carrera judicial y sin antecedentes políticos. "Por primera vez en nuestra historia -declaró en su informe de 1995-, la Suprema Corte de Justicia de la Nación es un órgano genuinamente autónomo, electo por el Senado de la República. Reitero que se acabaron los tiempos de los nombramientos políticos y las influencias del Presidente sobre la Suprema Corte". Una de las nominadas fue Olga Sánchez Cordero, hoy secretaria de Gobernación.

Los tiempos de los nombramientos políticos no terminaron. Peña Nieto abrió la puerta para regresar, pero López Obrador ha entrado por ella sin asomo de rubor.

· ¿Y POR QUÉ?

¿Por qué habría la CNTE de dejar de bloquear vías de ferrocarril si ya demostró que la extorsión es la mejor forma de obtener dinero y privilegios del gobierno?

a son varias veces que lo hacen. El jueves una veintena de lanchas rápidas con hombres encapuchados, presuntamente vinculados al crimen organizado, emboscaron y atacaron con bombas molotov un barco de la organización no gubernamental ambientalista Sea Shepherd en la que además de doce activistas internacionales, viajaban dos elementos de la Secretaría de Marina de México.

Los atacantes eran presumiblemente pescadores ilegales vengándose de que Sea Shepherd patrulle el Mar de Cortés para impedir sus actividades. La ONG utiliza drones para detectarlos y denunciarlos ante la Marina, recoge y decomisa las redes que dejan bajo el agua para pescar lo que está prohibido: totoaba, cuyo buche trafican hasta China donde lo venden más caro que la cocaína, pero las redes que utilizan atrapan también a la vaquita marina, hasta dejarla al borde de la extinción.

Los bucheros han secuestrado marinos. lanzado piedras y cocteles molotov contra embarcaciones oficiales y de ONG, han disparado. Sucedió desde el sexenio pasado y sigue sucediendo durante la actual administración federal. Actúan con tal impunidad que el ataque del jueves lo transmitieron en vivo por Facebook live desde una de sus lanchas rápidas. No hubo un detenido.

Los nuevos encargados de Semarnat, Co-



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola Una historia de piratas en el mar de México

napesca y Marina no han definido qué van a hacer con ese problema. El impasse ha favorecido las actividades ilegales: hay más bucheros que nunca y hay más violencia que nunca en el Mar de Cortés. También hay más riesgo que nunca de que la vaquita marina se extinga (quedan como quince ejemplares) y el mundo anote otra vergüenza en el marcador de México.

Cómo es el destino. Mientras todo esto pasa en el Alto Golfo de California, antier, en el prestigiado festival de cine de Sundance, la película Sea of Shadows (Mar de sombras) recibió el Premio del Público al mejor documental extranjero. Tuve el orgullo de participar en él, en la investigación y denuncia de estas redes de corrupción y crimen organizado.

SACIAMORBOS. Séneca, desterrado de Roma por el emperador Claudio, se refería a las fábulas como escritos con la particularidad de florecer en los periodos en los que "los escritores carecen de la libertad necesaria para emitir sus pensamientos con absoluta franqueza". Y aquí estamos, dos mil años después, explotando el género no por carencia de libertad —al menos en mi caso—, sino como herramienta para sacarle unos pasos de

ventaja a la realidad y exhibir las profundas contradicciones de nuestra política y sus protagonistas.

En los últimos meses usted ha leído en esta columna el serial "Este artículo es fruto de la insana imaginación del autor". Textos que se tambalean entre la realidad y la ficción, en los que al teclear el punto final me parece haber redactado una historieta fantástica, pero resultan ser relatos bastante apegados a lo que ocurre en este país. Nunca los calculé como fábulas porque no imaginé moraleja, pero no pocas personas que amablemente los leyeron los ubicaron ahí.

Avanzada la serie, recibí un mensaje de Sabina Berman, quien por años ha fabulado con maestría a la política y a los políticos. Y que, encima, lo hace en el mismo periódico desde mucho antes que yo. Basta leer nuestras colaboraciones para identificar que lo suyo es de escritora y lo mío de reportero. Va un saludo desde aquí. •

historiasreportero@gmail.com

Hay más bucheros que nunca y hay más violencia que nunca en el Mar de Cortés. También hay más riesgo que nunca de que la vaquita marina se extinga

FEB 2019

Página: 5 Sección: Mación

Estragos de la piratería

🔁 l país lleva más de una década con la mira puesta en el combate frontal al narcotráfico, lo cual es comprensible por la magnitud del problema, aunque cabría la pregunta si el resto de los ilícitos se atacan con igual fuerza. Todo indica que no.

EL UNIVERSAL presenta hoy datos que muestran una drástica disminución en el combate a la piratería, en específico a los libros apócrifos. De 2007 a 2018 PGR y Policía Federal decomisaron en el país un total de 672 mil 207 piezas editoriales, pero

la cifra de 393 mil libros pirata, decomisados en 2007, no se ha vuelto a alcanzar. El año pasado fueron apenas 10 mil 368 por parte de la PGR y ninguno por parte de la Policía Federal.

Los principales afectados son dos: una industria que da empleo a miles de personas y el lector común, que tiene que pagar ejemplares más claros como efecto de la proliferación de libros pirata.

La industria editorial estima que los recursos que se dejan de percibir equivalen a 2,500 millones de pesos, una cuarte parte del valor de las ventas de libros en 2017. El sector tiene cada vez menos recursos para producir obras bibliográficas, lo que genera que las ediciones sean más caras. Si en lugar de lanzar tirajes de 2 mil ejemplares por libros, sólo lanzan 500 —por la baja en ventas atribuidas a la piratería- los costos se elevan.

La aparición de productos falsificados y la falta de operativos para erradicarlos son factores que pueden desencadenar una serie de reacciones de funestas consecuencias. Los artículos apócrifos arrebatan compradores a un sector, que empieza a ver mermados sus ingresos; para revertir la situación, el fabricante comienza a producir menos e incrementa el costo de sus productos, con la muy probable disminución de compradores y de un acentuamiento en la caída de ingresos. El recorte de personal e incluso desaparición de la firma quedan como últimas

Como mencionan representantes de la industria editorial mexicana, en este caso lo importante no es solo perseguir el delito sino persuadir para tener conciencia del daño que ocasiona adquirir libros pirata. Toda editorial tiene que erogar recursos para pagar al autor, planear el diseño del libro, revisar la edición, comprar el papel, imprimir, programar la difusión, etc., nada comparable con la copia que se expende en la calle.

Carecer de recursos no debe ser pretexto para justificar la compra de productos pirata. Hay distintas vías para adquirir libros a un menor costo, incluida la opción digital, o iniciativas que pueden prosperar como el anuncio de hace unos días de que el Fondo de Cultura Económica planea ofertar libros desde 10 pesos.

Es necesario que se retomen acciones contra la piratería, para fomentar una industria alicaída, presa de una cifra abrumadora: en México, 4 de cada 10 libros son pirata.

4 FEB 2019

Página: 12 Sección: Opinión

CIRCUITO INTERIOR

SI NO PIENSA

defenderse o disculparse por haber terminado en "El Torito", al director Jurídico de Coyoacán, **Farid Barquete**, le conviene irse preparando para que sus detractores saquen el tema una y otra vez.

DESDE el 11 de enero, el funcionario reprobó la prueba del alcoholímetro y ese mismo día se puso un candado para no tocar el tema ni por error.

Y COMO el que calla otorga, ayer otra vez le recordaron el incidente.

LA SEMANA pasada se decía que Oapas de Naucalpan está tan endeudado que ni vendiendo todas sus oficinas podría salir de sus deudas.

PUES TAMPOCO

podría intentarlo, porque dicen que de 168 inmuebles que posee... ¡134 ño están regularizados jurídicamente!

Y AQUÍ APLICA al revés: no es chistoso porque es real. sólo Porque no ha tenido los reflectores encima, pero dicen que el robo de materiales y equipo en pozos de agua en el Valle de México es un delito cada vez más común y redituable.

SÓLO en **Ecatepec**, las autoridades llevan contabilizados 22 instalaciones de este tipo desmanteladas.

Y LOS CÁLCULOS más modestos hablan de que las bandas pueden llevarse hasta un millón de pesos en bombas, cables y tuberías.

circuitointerior@reforma.com